

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1 pta.
» » trimestre.. . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5 »
Números sueltos. . . . .	0'10 »
Anuncios línea. . . . .	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCIÓN:  
 Calle de la Cort-Real, núm. 15  
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:  
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACIÓN:  
 EL ARTE, tienda de D. Antonio Bonet,  
 Ciudadanos, núm. 19.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—El Sagrado Corazón de Jesús, san Simeón monje y san Fortunado confesor.

**Santos de mañana.**—Santos Pedro y Marcelino mártires.

## Crónica general

Por conducto autorizado hemos sabido que se trata de arreglar el piso del campo de Marte, poniéndolo á nivel, con lo cual ganará mucho el ornato de la Dehesa.

Se nos ha dicho tambien que entre algunos individuos del Cabildo municipal se agita la idea de reconstruir de acuerdo con el gobierno, el cuartel de caballería de San Francisco, mejora que reportaría á nuestra ciudad innumerables ventajas y la dotaría de la importancia que debe tener una plaza fronteriza como la nuestra.

Para ambos proyectos, altamente beneficioso el último, se espera el apoyo eficaz de nuestra ilustrada autoridad militar, que no dudamos ha de prestárselo decidido, atendidas las simpatías que inequívocamente ha demostrado sentir por Gerona.



Mucho nos complacemos en poder dar noticia de estos proyectos y nos felicitamos grandemente de que puedan ser llevados á la práctica.

—Se dice que en el próximo Julio será relevado el Regimiento de Guipúzcoa de guarnición en esta plaza, por el de Aragón que lo está en el castillo de Figueras.

—Han sido destinados á esta zona, en la escala activa de infantería, el teniente coronel D. Juan López Marmolejo y el comandante D. Manuel Salvador Igual.

—El nuevo Presbítero D. Luis Rossell Costa celebrará solemnemente su primera Misa y hará la profesión de los votos perpétuos, su sobrina la Novicia Sor Concepción Magret Rossell, en la iglesia del Convento de Hijas del Santísimo é Inmaculado Corazón de María de la villa de Olot el sábado 2 del corriente Junio á las 10 de la mañana, apadrinados respectivamente por D. Juan Andreu Font y D.<sup>a</sup> Dolores Rossell de Rius; D. Francisco Rius Carlets y D.<sup>a</sup> Raimunda Matlleu de Rossell.

Ocupará la cátedra del Espíritu Santo el muy ilustre Dr. D. José Alier Camprodón, Canónigo Lectoral de esta Catedral.

—El Director de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia ha señalado los días siguientes para los exámenes de prueba de curso y reválida:

Del 1 al 8, alumnos oficiales.

Del 11 al 16, id. libres.

El 18, reválidas.

El día 9, examen de ingreso y ejercicio para los alumnos libres y de enseñanza doméstica.

Los actos empezarán todos los días á las 8 de la mañana.

—La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico ha designado al Geodista don Victoriano Deleito y Butragueño, Jefe del Negociado 5.<sup>o</sup> de aquella Dirección, para que auxiliado por el oficial del cuerpo de Topógrafos don Manuel Justo y Sanchez Blanco proceda á girar una vista de inspección á esta provincia, á fin de apreciar el estado del personal y material de pesas y medidas, la manera como la contratación se lleva á cabo y la difusión del sistema métrico.

—Una pobre mujer que sufrió el miércoles un fuerte ataque epiléptico fué auxiliada por los agentes del municipio y conducida al Hospital.

—Se ha destinado á la zona de esta ciudad al capitán de infantería D. José Andi Calvete.



—Según noticias recibidas de Ametlla dícese que ha zozobrado una barca pescadora en la noche del 26 al 27.

Ocurrió el accidente cuando el N. O. era más violento, en el punto conocido por *Torn*, frente al *Coll de Balaguer*, pereciendo ahogado uno de los tripulantes. Los otros dos, haciendo sobrehumanos esfuerzos consiguieron salvarse á nado. Eran padre é hijo.

La desgracia ha consternado profundamente á la población de la Ametlla.

De la embarcación no se han tenido noticias posteriores, pues desapareció fuertemente empujada por la corriente.

—Hasta nosotros han llegado rumores de que en determinados círculos vuelve á jugarse á los prohibidos.

Si estos rumores son verídicos, que las autoridades judiciales procurarán averiguarlo, no dudamos que estas con los medios y atribuciones que están á su alcance, persistirán en la plausible actitud en que se han colocado y perseguirán hasta extinguirlo tan abominable vicio.

—El día 23 del actual D. Jaime Vidal y D. Ramón Gurguí, bajo la razón social «Gurguí Vidal y Compañía» cobraron del consejo de administración del ferro-carril de San Feliu de Guixols la cantidad de *trece mil seiscientas pesetas* y en la noche del 25 el referido D. Jaime Vidal, acompañado de su hijo Ricardo, fracturó la cerradura de la maleta que contenía la indicada cantidad y apoderándose de la suma expresada que contenía desaparecieron á las 10 de la noche del mismo día.

A las once de la noche denunció el Sr. Gurguí el hecho á la guardia civil, la que acompañando á dicho señor en un carruaje, salió de aquella villa y al llegar á las inmediaciones de Gerona, hallaron al ya repetido Jaime Vidal, natural de Figueras de 54 años de edad, residente en Barcelona y su hijo Ricardo de 22 años, á los que les ocuparon *diez mil pesetas* en billetes de Banco que le fueron ocupadas y junto con la expresada cantidad fueron trasladados en el mismo carruaje á aquella villa y entregados al Sr. Juez municipal con el dinero ocupado bajo recibo.

—Los alumnos del colegio de San Narciso, dirigido por nuestro querido amigo el Sr. Coll, coronaron ayer con espléndidas funciones religiosas en la parroquia de Santa Susana del Mercadal, el mes de Mayo que habían venido celebrando todos los días, obsequiando á la Madre del Amor hermoso.

Por la mañana á las siete hubo misa de Comunión con plática pre-



paratoria que dijo con mucha unción el Director espiritual del establecimiento, Dr. Collell.

A las 11 de la misma mañana verificóse la función de besamanos con asistencia de todos los alumnos y Claustro de profesores, cantando las glorias de María el ilustrado sacerdote ya citado Dr. Collell.

—El día 25 del corriente es el señalado por esta Audiencia provincial para la vista en juicio oral por jurados de la causa seguida contra Juan Galcerán, autor del triple asesinato de la Armentera, que tanta sensación produjo en esta provincia.

La defensa está encomendada al conocido abogado de esta capital Sr. Catalá.

El fiscal en sus conclusiones pide para el procesado pena de muerte por cada uno de los delitos de asesinato cometidos en las personas de Margarita Pineda y su hijo Enrique Tarrés.

Por el delito de violación á la propia Margarita Pineda, veinte años de cadena temporal y por las lesiones graves inferidas á la niña Mercedes Tarrés, dos años y cuatro meses de prisión correccional y pago de costas y accesorias.

—Ayer por la mañana sembraron la consiguiente alarma entre nuestro vecindario, dos perros vagabundos seguidos por una turbamulta de chiquillos, que á voces clamaban que eran atacados de hidrofobia.

Los perros de referencia mordieron á otros canes que han sido puestos en observación facultativa al objeto de examinar si presentan los síntomas de la terrible enfermedad.

Se nos ha dicho sin que hayamos podido comprobar la noticia que mordieron á dos mujeres.

Los dos fueron muertos á balazo limpio; uno por un guardia municipal y el otro por un individuo del Somatén,

Esperamos que el Sr. Alcalde dispondrá con energia la extinción de los perros que vagan sin bozal.

—Hoy no publicamos la suscripción semanal, que tenemos abierta en nuestras columnas para la edificación de una iglesia en San Juan Las Fonts, debido al descontento que causó en aquella población el nombramiento de su pastor espiritual para la iglesia de Calonje. Luego que se ha sabido que éste habia renunciado el ascenso para continuar al lado de sus feligreses, ha renacido el entusiasmo entre éstos que se hallan ahora más animados que nunca para proseguir la edificación de la Iglesia. En la próxima semana tendremos pues doble suscripción corregida y aumentada al parecer con creces.



—La Congregación de la Inmaculada V. M. y San Luis Gonzaga, celebrará los siguientes cultos en los días 3 y 4 de Junio, en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores.

Día 3, á las 7 y media de la mañana: canto del oficio de la Virgen, misa de comunión con plática preparatoria, que dirá el Rdo. D. Odón Rosa, congregante honorario. Durante la misma cantarán escogidos motetes los alumnos del Colegio de los Maristas.

Día 4, á las 6 y media de la tarde. Trisagio Mariano por la Capilla de la Catedral, sermón que dirá el Rdo. P. Aguilera S. J., himno y solemne bendición con el Santísimo.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á los fieles que tomen parte en la Comunión ó á dichos actos piadosos.

—Hace algunos días que el *Independiente* pretende mortificarnos con ciertas impertinencias por no calificarlas como merecen, que recoge del arroyo y de las chismografías de la calle.

No hemos de hacer ningún caso de sus noticias, todas ellas de una exactitud parecida á aquella con que obsequió días pasados á sus lectores, dándoles como correligionario al consecuente y entusiasta tradicionalista, el Excmo. Marqués de la Torre.

—El próximo domingo las Hijas de María obsequiarán á su excelsa Madre en la Iglesia del Carmen con los cultos siguientes: por la mañana á las siete, Misa de comunión con plática preparatoria que dirá el Dr. Gou y por la tarde á las siete también, conclusión solemne del mes de Mayo y función de besamanos, predicando el ilustrado canónigo Dr. Ayala.

---

#### EN EL AYUNTAMIENTO.—Sesión del miércoles día 30.

Presidida por el Sr. Ciurana y con asistencia de los Sres. Majuelo, Fornés, Roca, Estech, Llaparl, Garriga, Bajandas, Botet, Oliver, Sábat, Regás, Puig, Massaguer, Salvat, Pol y Carreras, se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobaron las cuentas pendientes.

Se concede un permiso para obras á D. Juan Clascá.

Se dió lectura al dictamen de la Comisión receptora de los adoquines contratados para la calle del Progreso, proponiendo la rescisión de la contrata, toda vez que resulta haber aproximadamente un 13 por 100 de adoquines inútiles entre los examinados. Dióse al propio tiempo lectura de una proposición del contratista, que tiene por objeto buscar una solución que permita continúe teniendo por objeto la contrata, pero que en el fondo propone á la Corporación le sean admitidos algunos miles de adoquines de los rechazados.



La Corporación acordó dejar el dictamen y proposición sobre la mesa, hasta la sesión próxima.

Se nombra al Sr. Sureda y al veterinario municipal Sr. Gimbernau para que pasen en comisión á Barcelona para que examinen el nuevo matadero de aquella capital con el fin de servir de norma para el que aquí se proyecta levantar.

Se levanta la sesión.

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio de *hielo y botellas frap-pé* que publicamos en la sección correspondiente.

Dicha casa á la bondad de sus productos reúne una baratura inverosímil en los precios.

## CUATRO PALABRAS SOBRE LA ACTUAL SITUACIÓN POLÍTICA

Hemos leído en una de las epístolas dominicales de D. Juan Mañé y Flaquer que la masonería tiene por principal objeto combatir el catolicismo: se presenta á los aprendices y grados inferiores bajo el carácter de asociación filantrópica; pero, en los últimos grados, descorre el velo manifestando al que los obtiene que su misión no es otra que aplastar el oscurantismo (ó sea la Religión Católica) mediante el auxilio directo de Satanás, á quien se tributa culto, entre otros puntos, en cierto lugar de los alrededores de Barcelona.

Eso dice el Sr. Mañé y Flaquer, y ese mismo fin y esa misma hipócrita conducta siguen las sectas al salir de las logias para apoderarse del gobierno y dominación de los pueblos. Efectivamente, para pescar incautos y extender el imperio del mal, ha principiado la masonería por implantar el liberalismo en nuestra desventurada nación, y, mediante el grito siempre agradable y seductor de viva la libertad, las sectas masónicas han degollado frailes, quemado conventos, usurpado los bienes del clero y fundaciones piadosas, y así sucesivamente han continuado su labor destructora hasta arrancar de nuestras leyes la de la unidad católica y poner al gran Oriente de la masonería en situación de gobernar la nave del estado. sin encontrar otro obstáculo en su fatal carrera que los robustos brazos del partido carlista, de los cuales han escapado gracias á su astucia diabólica y á la traición.

Consecuente con su sistema, enaltece la masonería á los descreídos y procura alejar de todo cargo público á los buenos ciudadanos, siendo de notar que en una nación preciada de católica desde las esferas del poder se mira con prevención á los súbditos que con más fervor profesan



la religión del Estado. Destruído todo lo antiguo, despojada la religión de sus bienes y de su poderosa y benéfica influencia, postergados los ciudadanos que conservan amor á su fé y á sus antiguas tradiciones, quieren los sectarios para completar su obra hundir en el abismo al pueblo fiel que no han podido vencer ni emponzoñar con el virus de su propaganda racionalista, y sabiendo que este pueblo ante todo es católico, apostólico y romano, le dicen y repiten que los partidos liberales desean también la prosperidad de la Religión católica y se hallan sometidos al Sumo Pontífice, por cuyas circunstancias los católicos no solamente pueden ingresar en los mismos sin escrúpulo sino que con ello ejecutarían un acto meritorio. Empero ninguno de los partidos de referencia ha modificado en lo más mínimo su política en sentido católico. Ninguno se propone restablecer la unidad católica, ni siquiera para salvar las apariencias se refrena la prensa impía, todos quieren ser liberales de pura raza y abolengo masónico, todos respetan, si no secundan, la propaganda de las doctrinas más deletéreas, y la desmoralización cunde en tal proporción que causa espanto.

Y como ambos partidos monárquicos tienen el mismo origen é igual objeto, no existe ya diferencia alguna entre el programa del partido conservador liberal y el programa del fusionista, en tales términos que, para aparecer ante el país como partidos distintos con privilegio exclusivo para turnar en el poder, todos los días tienen que fingir oposición á sus recíprocos proyectos, por más que acérrimos partidarios suyos no dejan de ver y confesar que solo se representa ridícula comedia en la discusión de las cuestiones más trascendentales.

He ahí porqué las virtudes que reconocemos en la nobilísima persona que desempeña el primer cargo del Estado no mueven á la gran comunión católico-monárquica á disolverse para pasar á sustentar el actual orden de cosas, tan necesitado de refuerzo. Inútilmente se nos llama para sentarnos en el hogar donde no podemos tener puesto alguno; sepan los monárquicos liberales que por nosotros pueden saborear tranquilamente el festín del presupuesto; sometidos resignadamente á todo gobierno nuestra oposición será legal y pacífica, hijos suyos serán en todo caso quienes turben su reposo, pues nuestra bandera la reservamos para salvar á todos los españoles de buena voluntad cuando llegue la gran catástrofe que se aproxima y se quisiera retardar con nuestro sacrificio y apoyo que tan encarecidamente se solicita.

Los que tachen de exageradas nuestras apreciaciones acerca el ac-



tual estado de la sociedad española será bueno que desmientan con fundamento lo que asegura el Sr. Mañé y Flaquer bajo su firma en las antedichas epístolas publicadas en el «Diario de Barcelona» y vean por otra parte si puede ó no tener entrada en el gobierno quien fuere jefe de la masonería. Digan, por último, que medidas se proponen adoptar los gobernantes para favorecer el desarrollo del catolicismo en nuestra patria, y en cambio otro día les referiremos lo que puede esperarse de los partidos que turnan en el poder bajo el punto de vista económico, si todos los contribuyentes no nos unimos pronto contra los políticos que derrochan los caudales de la nación.

*J. P.*

---

## **Información política**

---

### **Los tratados.**

El proceso de esta cuestión sigue ocupando la atención de la gente política y del pueblo contribuyente.

El partido fusionista, en la sombra respecto á su conducta y actitud en este asunto, ha definido bien sus tendencias germanófilas, acosado por la fuerza de las oposiciones. Sagasta en el Senado y Moret en el Congreso se han encargado de manifestar ante el país que este tratado ruinoso, sería defendido por su partido y sus huestes á capa y espada y que no esperaran de ellos, ligados de piés y manos por la tríplice una transacción ni un retroceso en su política de funesta y ominosa recordación.

Algo habíamos barruntado y apuntado lo tenemos en estas crónicas de los compromisos contraídos por Moret; pero francamente nunca hubiéramos llegado á suponer y esto que se trata de liberales, que fueran de tal índole y tan depresivos para la España.

A espaldas del Parlamento se ha negociado y forzando su voluntad quiérese arrancarle una ratificación solemne para aquellas negociaciones.

Pero el Parlamento volverá por sus fueros hollados inconsideradamente por este gabinete desatentado, que poseído de una infatuación suicida, rompe con todos los hábitos y tradiciones del carcomido constitucionalismo y quiere imponer á todos el yugo de unos proyectos descabellados y atentatorios á los intereses más vitales de la nación.

La confianza del país no la han tenido nunca; la de la Corona acaban de perderla con las palabras de la regente que saben nuestros habi-



tuales lectores: ¿qué le queda pues á este gabinete? Nada que no sea su insuficiencia puesta de relieve en mil distintas ocasiones y su fibra en-  
diosada, rayana á la impudencia y al descoco políticos.

Pero el país ni el Parlamento dajarán que cualquier se atreva contra su dignidad y al efecto los diputados prepáranse á emprender una enérgica campaña de oposición para dar al traste con los cálculos y las cuentas galanas, echadas por Moret y el embajador de Alemania.

Sagasta quiere que el tratado de marras sea aprobado antes del 15 del que empieza y se ha equivocado lastimosamente, pues aparte de que la comisión del Senado tardará algunos dias en dar el dictamen conveniente, después habrá la discusión y vuelta de *idem* en el Congreso, donde ha de encontrar aun mayor oposición.

La prueba de que *esto* va largo nos la dá la minoría conservadora que se ha reunido en el congreso para combatir el famoso bill acordando:

1.º Que los Sres. Navarro Reverter, Castellanos y Sanchez Toca consuman los tres turnos contra la totalidad.

2.º Que apoyen enmiendas los Sres. Burgos y marqués de Lema y Bergamín.

3.º Que consuman los turnos contra el articulado los Sres. Alvear, marqués de Figueroa y Borés.

Esto sin perjuicio de la intervención de las demás oposiciones, todas ellas contrarias al proyecto.

En resúmen: Sagasta no deja la sartén, aunque se lo ordene Moret, ninfa Egeria de D. Práxedes en sus postrimerías seniles y decadentes.

#### Cruz Ochoa.

La voz elocuente del eximio orador no podrá hacerse sentir en el palacio de D.<sup>a</sup> María de Molina. La justicia y el derecho y la razón acaban de recibir una tremenda bofetada de Sagasta y sus partidarios. El acta del sábio canónigo de Calahorra ha sido anulada, anulándose con ello la representación de la noble Navarra, que en la reivindicación de sus santas tradiciones no tendrá un brazo de atleta para defenderlas.

Era sacerdote, carlista y navarro y esto lo explica todo.

Uno solo de estos caracteres bastaba para que cayera en el cesto de las actas sucias, mucho mas reuniendo por admirable y digna manera los tres.

*El Lazarillo de Tormes.*



## Cuadros diminutos

### LAS HOJAS SECAS

#### I

En aquellas hojas secas, amarillas, abarquilladas leía como en un libro el recuerdo más grato de su juventud; aun para él tenían aquellas hojas sin vida aroma embriagador, era el amor que aun sentía grande é inmenso dentro su corazón, que aun se mantenía jóven metido en el torax ya viejo.

El recuerdo se presentaba ante sus ojos agrandándose, agrandándose, y veía unas pupilas negras en un rostro moreno lleno de frescura y juventud iluminado por una suave sonrisa que vagaba entre los labios, sirviendo de marco á todo esto los enortijados rizos de unos cabellos negros y sedosos.

Los labios del pobre viejo se acercaban temblorosos á aquellas secas hojas mientras que se le escapaba un nombre y una lágrima se deslizaba sobre la arrugada mejilla.

¡Pobre don Gaspar!

#### II

¡Cómo había de acordarse don Gaspar de aquella mujer si no hubiese sido el amor mas grande de su vida!

¿Novias?... No había tenido pocas cuando era jóven... Todas, todas las había olvidado, solo aquella no se apartaba nunca de su memoria.

Don Gaspar recordaba perfectamente el primer día que la vió... Ella en la ventana, con la negra cabellera cayéndole destrenzada sobre los hombros, rodeada de margaritas y claveles; recordaba el día que la vió, palabras, sonrisas, todo...

#### III

El año..... El año aquel de la peste..... No respetó ni la hermosura de aquella niña de los ojos negros.....

Don Gaspar vió extinguirse aquella vida que él adoraba tanto.

Allí estaba el cadáver de la donosa niña iluminado por cuatro blandones; la negra cabellera rodeada por una corona de rosas; don Gaspar de rodillas contemplando el frío cuerpo de la mujer que más quiso en el mundo.

Se levantó don Gaspar, alargó temblando la mano, arrancó una rosa de la corona, unió á ella los labios y sonó un beso que se elevó al cielo entre el perfume de aquella rosa.

#### IV

Don Gaspar no ha vuelto amar.

Por las noches solo, sin ser visto de nadie, besa aquellas hojas secas.

*Narciso de Fontanilles.*

## Variedades

Contra los ladrones..... un loro.

Mr. Judson posee un loro que aparentemente en nada se diferencia de las demás aves de su mismo género; pero que su dueño ha enseñado á que



le sea útil como centinela en su relojería, acostumbrándole á gritar: ¡Come back! ¡vuelve!) cada vez que el relojero coge un objeto y sale bruscamente con el de la tienda.

Dias pasados se hallaba solo en el establecimiento un individuo que, cogiendo un reloj, buscó rápidamente la puerta de salida. El loro, siguiendo su costumbre, comenzó á gritarle: ¡Come back! ¡Come back! ¡Vuelve! ¡Vuelve!

El dueño, que se hallaba en una habitación contigua, acudió prontamente á los gritos de su *detective* con plumas, y cogiendo al ladrón lo entregó á la policía, que á su vez lo llevó ante el tribunal, donde le han condenado á veinte dias de arresto, á pesar de haber pedido su defensa compareciéndose como único testigo presencial el loro denunciador.

---

### Caballos y cocheros.

Para los que niegan la cordialidad de relaciones entre los seres á quienes el trabajo obliga á vivir en íntimo consorcio, he aquí un ejemplo bien patente, contado por un periódico de Paris:

El caballo de un coche de alquiler, aprovechando que el cochero se bajara del pescante, y por un rasgo incomprensible en el caballo de un *simón*, salió corriendo espontáneamente.

Mr. Pinton y un guardia de la Paz, que quisieron detenerle, fueron arrollados, saliendo gravemente herido el primero, y sin que pudieran conseguir que el caballo cesara en su inverosímil carrera, hasta llegar á la calle del *Vieux-Colombes*, donde le detuvo un cochero llamado *Jourdan*.

Y aquí entra la cordialidad de relaciones. El caballo, mientras trataron de sujetarle personas extrañas al oficio, se opuso resueltamente, entregándose solo al cochero *Jourdan*.

Sin duda, se avergonzó el caballo de que le viera corriendo un *cochero*.

---

### Exposición internacional del libro.

Celébranse anualmente en el palacio de la Industria de París, certámenes muy curiosos.

El de este año se refiere al libro, considerado en todas sus manifestaciones, desde la encuadernación y tipografía, hasta la fotografía y demás accesorios del papel.

Figurará también la historia del Sello desde sus comienzos hasta ahora, y se hará una reproducción de las Catacumbas, con las imprentas clandestinas que allí funcionaban.

En preciosas tiendas, estilo Luis XV, se podrán adquirir los trabajos hechos en la Exposición, donde se verán, al lado de las figuras para Cotillon, que tan bonitas se hacen de papel, los tipos más rudimentarios de la tipografía.

La Exposición del libro será muy útil para los industriales, y para los profanos un aliciente más, entre los muchos que París tiene.



## REGISTRO CIVIL

Día 30.—*Nacimientos*: Varones, 0.—*Hembras*, 0.—*Defunciones*: Victoria Ribas, 25 años.

Día 31.—*Nacimientos*: Varones, 0.—*Hembras*, 0.—*Defunciones*: Maria Peia, 80 años.—*Matas*.

## Cierre de la BOLSA DE BARCELONA del día 30 de Mayo de 1894.

Efectos públicos.	Dinero.	Papel.
Deuda Interior 4% . . . . .	68' 80	68' 85
» Exterior 4% . . . . .	78' 80	78' 85
Amortizable contado . . . . .	78' 75	79' 00
Billetes Cuba 1886. . . . .	110' 10	110' 25
» » 1890. . . . .	98' 40	98' 50
<b>Acciones.</b>		
Banco Hispano Colonial . . . . .	00' 00	00' 00
Ferro-carril Norte de España . . . . .	26' 75	26' 85
» Francia . . . . .	25' 80	25' 90
» Orense . . . . .	7' 90	8' 00
<b>Obligaciones.</b>		
Fer.-car. de Tarragona, Barcelona y Francia 6% . . . . .	96' 85	97' 00
» de Tarragona, Barcelona y Francia 3% . . . . .	54' 85	55' 15
Idem no hipotecadas . . . . .	88' 50	88' 75
Fer.-car. de Barcelona á Zaragoza, adheridas . . . . .	00' 00	00' 00
» Norte de España, prioridad Barcelona . . . . .	00' 00	00' 00
Grao Almansa y Valencia, no adheridas . . . . .	51' 25	51' 50
Idem id. id. adheridas . . . . .	56' 65	56' 85

## Sección de anuncios

# LEÓN AUDOUARD

## CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.  
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA



# GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

**Costa, Casanovas y C.<sup>a</sup>**

Boqueria, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

*Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.*

---

## RELOJERÍA

### ANTEOJOS Y LENTES

Ventas y composturas garantizadas.

Relojes de precisión y de marcas de la mayor aceptación, reguladores, relojes de pared, sobre mesa y despertadores, recibidos directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, concha, nikeline, metal inoxidable y acero.

Cristales de roca del Brasil, Periscópicos de Wollaston, Crown-glas puro y otros de materias extra-blancas, límpidas y diáfanas, Cristales neutros de todos tintes para descanso y conservación de la vista.

Ejecución esmerada de las prescripciones de los Sres. médicos oculistas, en medidas métricas (dioptrias).

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los países.—Proveedor de Comunidades religiosas.

---

**Francisco Solá**

Pórticos de la Rambla, núm. 26.—GERONA



# FÁBRICA DE HIELO Á VAPOR

Prensa, núm. 4.—GERONA

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable, remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

## PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito esclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y Mantecados.

*Un abono de 24 botellas frappé 2' 50 pesetas*

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

**LA NEOTAFIA.**—Cort-Real, 18.—GERONA.

# CAFES

*de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,*

tostados diariamente.

FÁBRICA DE CHOCOLATES

# SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10

**GERONA**

# Gran Posada Peninsular

antigua San Antonio

# JUAN NICOLÁS

Progreso, núm. 3.—GERONA.



## DE VENTA.

Dos magníficas casas, situadas en Bañolas, en la calle de Alfonso XII, número 40.

Dará razón é informes su dueño, D. Jaime Vila, vecino de San Mart Vell.

# RELOJERIA DE FORGAS

Zapateria Vieja, 7 (frente al Correo

GERONA

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

## SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMÍA

tanto en las ventas como en las recomposiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

## Relojes Forgas

Esta clase de Relojes, contruidos por una de las más acreditadas fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez. buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipofósfitos GIMBERNAT

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito—cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *iste, rismo, insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

### Vino Restaurador GIMBERNAT

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

### Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.



## Telegramas

**Madrid, 31** (á la 1 madrugada).—Asegúrase que algunos elementos gacemacistas se proponían ayer tarde pedir del ministerio la rectificación de la política actual ó el abandono del poder, pero nada han hecho creyendo próximo el planteamiento de la crisis.

**Madrid, 31** (á las 12:10 madrugada).—Dícese que pronto saldrá para Tánger la comision encargada de cobrar el primer plazo de la indemnización por los sucesos de Melilla, debiendo pagar el Sultán pronto de dicha cantidad el día 5 de Junio en monedas circulantes en España y en duros isabelinos.

**Madrid, 31** (á las 7 mañana).—El Sr. Amós Salvador ha propuesto que se modifique el proyecto de servicio de las Canarias.

Insiste el señor Sagasta negando que tengan fundamento los rumores que circulan sobre crisis.

Si el señor Salvador puede asistir mañana á la reunión de los ministros en la Secretaría de Estado, dará cuenta de los presupuestos de ingresos de la Peninsula, pero es fácil que no asista á la reunión porque padece de anginas.

**Madrid, 31** (á las 2 madrugada).—Nadie cree, á pesar de que afirme lo contrario el señor Moret, que se puedan presentar los presupuestos á las Cortes en esta semana.

El diputado señor Avila presentará un proyecto á las Cortes pidiendo la supresión de las corridas de toros.

La Corte marchará á San Sebastián el día 20 de Julio.

Es probable que se cierren las Cortes sin que se aprueben los tratados de comercio.

Se han repartido á los diputados los documentos relativos al rompimiento de relaciones comerciales con Alemania.

**Madrid, 31** (á las 9 mañana).—Han chocado en aguas de San Sebastian los vapores de pesca «Churruca» y «Elcano», naufragando este último y salvándose milagrosamente sus tripulantes.

A consecuencia de un hundimiento de una cornisa en Málaga hay que lamentar seis heridos.

**Paris, 31** (á las 2 madrugada).—Los mineros ingleses reunidos en Carlisle han acordado pedir al Gobierno la jornada de ocho horas.

### CIERRE DE BOLSA Y ÚLTIMOS CAMBIOS

**Barcelona 31 de mayo** (á 10 tarde).—Interior, 68'92.—Exterior, 78'90.—Cubas 1886, 110'25.—Cubas 1890, 98'62.—Colonial, 00'00.—Nortes, 26'70.—Francias, 25'90.—Orenses, 00'00.—Obligaciones Francias, 6 por 100, 97'00.—Idem idem 3 por 100, 55'00.—Idem idem no hipotecadas, 89'00.

**PARIS:** Exterior, 64'65.—Acciones Norte, 00'00.—Giros sobre Paris, 21'60.

Quintana y Bassols.